
20150729 [新台灣加油] 黃國昌談話部分 

主持人：來，我請教的是國昌老師，怎麼樣看他們現在在提這個反課綱的孩子這

些言論呢？來國昌老師怎麼看？ 

 

我想第一個層次我是比較好奇的是說，洪秀柱女士作為一個總統參選人，對

於他黨內的同志，諸如蔡正元、邱毅先生，他們用這樣子的方式，用黑道大哥在

帶壞未成年這樣的方式來形容，我不知道他個人的看法是什麼，他是不是可以代

表洪秀柱女士的發言，但是我必須要講，剛剛那樣子的一個發言的內容不是無知

就是抹黑，為什麼我說不是無知就是抹黑，我並不是在幫民進黨的朋友講話，而

是中國國民黨從去年318以後到現在，目前對反黑箱課綱這個運動的回應方式跟

內容，可以看得出來這一個政黨到目前為止從去年的教訓當中，沒有得到任何的

教訓，沒有任何的反省。 

 

大家回想一下，當初為了要反黑箱服貿協議，大家為了要去挽救台灣的民主

憲政衝到立法院的時候，中國國民黨的第一回應是什麼？這背後是民進黨在唆使，

我想到今天，到今天，大家回顧過去318整個運動已經有相當多的資料出來了，

我先請教中國國民黨的黨主席朱立倫先生，你要不要為貴黨這樣子一個抹黑，對

於台灣的民主這麼重要的運動採取這樣抹黑的手段站出來道歉？ 

 

去年這一件事情到現在，這一些高中生為了反黑箱課綱站出來，中國國民黨

的從政同志又用同樣的方式來抹黑這一群高中學生，不是只有這一群高中學生，

還有很多NGO，有很多高中公民老師，甚至也有很多大學裡面歷史系的教授，

中研院的研究員，大家都在參與這個運動，我老實講是，今天民進黨的朋友定宇

兄、劉委員都在這邊，我相信民進黨的朋友也不敢自大到說他們真的叫得動這些

學生…… 

 

(劉委員：沒那個能耐。) 

 

去做這樣子的事情，就今天純粹就是為了一場選舉的目的，想要往蔡英文主

席身上去潑墨，當然我必須要講就是說，對於蔡主席可能在某一些政策上面，我

跟她有不太一樣的看法，但是我覺得一碼事歸一碼事，在這一件事情上面，無限

上綱的對於蔡主席潑這樣的墨，他傷害的不是只有蔡主席，更重要的是這個運動，

還有參與這個運動這麼多的年輕學子。 

 



到目前為止，我真的比較想聽到的事情是說，中國國民黨也好，洪秀柱女士

也好，朱立倫主席也好，你們對於透過黑箱、反民主違法的方式所通過的這一個

課綱，你們的態度是什麼？你們的立場是什麼？如果這一個課綱引發了這麼大的

爭議，過去這樣子黑箱的程序引起這麼大的反彈跟抗議，為什麼一定要強行上路？

這個是非常多的年輕學子，非常多的老師，非常多的大學教授大家一直都在追問

的問題，到今天我們得不到答案，他們回應這些問題的方式非常的簡單，就是抹

黑這個運動，抹黑這些學生。 

 

我真的希望洪秀柱女士，老實說我不太願意去評估她的選情好還是壞，因為

我真的關心的是說洪女士，你對於台灣未來的改革你的願景是什麼？除了一中同

表，除了當世代正義這麼多年輕人關心的時候，你連馬政府自己推出來的年金改

革你都要反對，你具體的政策內容是什麼，而不是透過這樣子抹黑的方式來打這

場選戰，因為你最後可能不僅僅是輸掉了選戰，你也可能輸掉了自己。 

 

主持人：我記得太陽花學運的時候，您跟什麼霏見面的時候不是也被抖出來，我

覺得如果這是民進黨的發票，國民黨中央為什麼拿得到，這裡頭是怎麼樣？牽涉

到水門事件嗎？裡面民進黨被臥底不知道嗎？來，你怎麼看。 

 

在很多公民運動或者是在社會運動的時候，有的時候發起運動的團體或組織，

他手上真的是沒有什麼資源，所以那個時候會有各方面的資源支持湧入，有很多

熱心的民眾他們可能會拿食物來，可能下雨了他會借傘，可能需要發電機，他會

搬發電機來，但是我們不會把這個運動跟這一些支持者他們自己願意支持的部分

把它連結在一起，因為最重要的事情是說，這個運動的訴求是不是正當，而他們

在進行這一場運動的時候，就訴求的擬定以及到最後是不是有受到外面一些其他

政治團體的影響，這個才是檢驗真正最大的標準。 

 

那事實上那兩張發票，我相信中國國民黨的立法委員他們如果稍微用…… 

 

主持人：國民黨怎麼會拿到這張發票？ 

 

稍微用功一點，其實去看那些學生他們在臉書上面的發言，整個過程都已經

交代了清清楚楚了，非常的透明，沒有什麼不可告人之事，結果在那一些內容，

我相信他們應該都有所掌握的情況之下還透過這樣子一種刻意抹黑的方式，實在

是讓人沒有辦法接受，不斷地在迴避問題的焦點，就是說他目前在面對反黑箱課



綱的時候，對於學生所提出來實質的問題，從我們的總統到我們的教育部長都不

願意正式的面對這樣子的一個問題，而去扭曲掉去移轉掉整個問題的焦點在於說

當這些學生他們在從事這些運動的時候，外面非常多的社會團體或者是個人，他

們透過什麼樣子的方式來加以援助。 

 

那我相信從民主進步黨的角度來講，他們沒有那個，以我這一兩年或者是這

兩三年的觀察，也一樣對民進黨的朋友沒有不敬，民進黨現在事實上是沒有那個

能力去介入一場直接的運動，想要去引導它的走向，這是幾乎不可能的事情，那

我相信民進黨的朋友可能在，或許是到場聲援的一些黨工他們基於支持，或者是

說基於說他們就需要協助，金額也沒有很大的情況之下，去提供了那樣子的協助，

但是我並不覺得說把這個直接連接成說民進黨是背後的影武者是一個公平的說

法。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：國昌老師來，先來來。 

 

沒有啦，我想如果教育部堅持他做的事情是合法，就可以成為一個基準就合

法的話，那事實上去年張慶忠那30秒，從馬英九到江宜樺也堅持那個程序是合法

的，那我不曉得中國國民黨的立場是說，對於去年沒有透過張慶忠30秒的方式來

通過黑箱服貿感覺到很遺憾嗎？這個是不是中國國民黨的立場？如果是的話我

希望中國國民黨代表的人，譬如說朱立倫主席站出來講，今天黑箱課綱的事情就

教育部的立場而言，他已經犯了非常嚴重的錯誤了，在過去的一段時間當中，這

一些學生他們不是到七月的時候才突然跑到教育部做這樣的抗議，黑箱課綱的事

情從2013年就已經發生了，到2014年年初的時候，引發軒然的大波，在過去這

一兩年的時間當中，NGO的朋友、學者教授、學生，一波又一波的希望我們的

教育部面對這件事情，把這件事情講清楚，結果我們的教育部部長答應本來要辦

三場還是四場的公開說明，結果辦了一場以後，後面的全部都取消了，這個是一

個教育部長應該有的擔當嗎？這是一個教育部長面對學生應該有的態度嗎？ 

 

今天你要這些學生接受懲罰接受訓斥，我老實說這些學生目前為止展現出來

的擔當都比你吳思華要來的有guts，這些學生他們做完這件事情以 後，他們的

第一個時間的態度不是說千萬不要處罰我們，他們願意面對，他們也勇於承擔接

下來可能會有的法律程序，你作為一個真正大人的教育部部長，看到這樣的情況，



你真的不會覺得汗顏嗎？今天需要被訓斥的，今天需要被再教育的不正是你的教

育部部長嗎？你們前面的整個程序違法，到目前為止都還沒有提出一個讓人起碼

可以接受的理由，你就不斷地在跳針抹黑這些學生，說是政黨在背後煽動，還說

他們要被訓練成ISIS，這是什麼執政黨啊？ 

 

吳思華先生，我之前已經說過了，我再說一次，我覺得你如果真的還要留下

一點點曾經當過教育部部長的風骨的話，你現在可以做兩件事，第一件事情馬上

把黑箱課綱撤銷，第二件事情，道歉下台。 

 

藍蛆：民進黨不是要執政了嗎，蔡英文應該對這件事表示意見嘛…… 

 

不好意思喔，國家的教育…… 

 

藍蛆：課綱的事情佔領的事情要表示意見。 

 

國家的教育，不好意思，請讓我講一句話，這件事情很重要，如果今天中國

國民黨的態度是…… 

 

藍蛆：教育部的態度啊。 

 

你對於我訂的課綱不滿意，民進黨政府上的時候你自己再改，你留給全台灣

民眾的印象是什麼，一個政黨上台，它就改一次課綱，一個政黨上台就改一次課

綱，可不可以尊重基本的專業？ 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：來，這個整體的情勢你怎麼看？國昌老師。 

 

其實對於在偵查當中的案件，因為我自己是一個法律人，所以我的習慣是我

都不會太過度的去評論它，但是我只是要提醒全國的檢察官一件事情就是，當上

了檢察官，受有終身職的保障，我相信每個當檢察官的人，當初在做檢察官的時

候，都是希望實踐社會正義，那在這個過程當中，從以前到現在難免多多少少會

有一些政治的黑手先想要把手伸進去，那我要特別提醒一個重要的例子，就是

2013年的9月政爭，2013年的9月政爭馬英九總統他怎麼樣去利用了檢察總長黃



世銘違法洩漏的資料去搞國會的鬥爭，最後所造成的結果是全國的檢察體系重傷，

檢察官在人民當中的公信力本來已經很脆弱了，就是因為有檢察官擔心淪為政治

的打手，讓整個檢察體系的公信力再度嚴重的受創。 

 

而這些檢察官老實講，你把時間的脈絡拉長一點，他們事實上傷害了整個檢

察系統，因為我知道有很多基層的檢察官，特別是年輕的檢察官是很有理想、很

有熱情，他們兢兢業業的在他們的工作崗位上面奮鬥，但是只要有少數的檢察官

如果甘心淪為政治的打手的話，就會讓整個檢察體系在人民心目當中的公信力崩

潰。 

 

而當我們的總統曾經做出這樣子錯誤的示範的時候，大家也可以去看看後來

這些檢察官的下場，我講得比較實在一點，政治人物利用你完了以後，他就隨手

把你丟棄了，不要輕易的被這些政治人物利用。 

 

那至於說當天晚上教育部那整個指揮偵辦，我人沒有在現場我不太願意去做

太進一步的推測，但是我贊成剛剛劉委員他所提出來的一個呼籲，就是說在辦這

個案件的檢察官他事實上是應該出來適度的說明為什麼當天他人在沒有在現場

的情況之下，是不是真的做了下了這樣的命令，如果他人不在現場而下了這樣子

的命令的話，下一個問題馬上就是他如何的去判斷說，當場的確是有犯罪行為發

生，而那個犯罪行為的確是有必要透過現行犯逮捕的方式，特別是對於還沒有成

年的這些高中生來講，甚至有採訪的記者，透過侵害他們採訪權的方式來去剝奪

他們不僅僅是採訪的自由，還有包括他們人身自由。 

 

這些事情我想台北市政府，我最起碼我還肯定柯文哲市長一件事情，因為前

幾天他說不懲處了以後，我跟蔻蔻姐應該在另外一個節目上面也曾經提出過公開

的呼籲，要請他公開的調查，那現在台北市警方他們自己的報告是他們做的都沒

有問題，那但是我希望說柯文哲市長不要辜負台北市民對你的期待，透過另外一

個更公正，更多人參與的方式把這整個過程的真相釐清，還原給社會大眾知道，

那在另外一方面，檢察官是不是有如同剛剛那個媒體它所傳聞的這樣子的現象，

那為了要釐清大家的疑慮，在不違反受偵查人他們自己名譽的範圍之內，檢察官

對於他怎麼樣做出這樣子有必要強制處分的判斷也應該有必要做一個說明。 

 


